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古人说：“读万卷书，行万里路。” 我如
今也算行了万里路，书却远没有破万卷，不过
是杂七杂八地读了一些。 四大名著算是勉
强读过，不过《红楼梦》和《三国演义》是囫囵
吞枣，《西游记》和《水浒传》是看的连环画,
不知道算不算数。 西方经典看得更是少。现
在一些文学圈的高手，说起西方名著名家都
是如数家珍，自己是颇有些自惭形秽的。

我小时候曾在北方的一个海滨城市住
过，那个城市的风里带着海藻的气息。那时
候我们住在一个海军大院，我们的房间不远
就是图书室，而图书室的管理员是一个“江
西老表”。我确信那是我阅读启蒙的开始。那
么多可爱的小人书，《金光大道》《艳阳天》，
我最喜欢的是高尔基的三部曲《童年》《在人
间》《我的大学》。那么精美的插图，而里面的
故事更是打动我，许多小细节我都记着。我
记得高尔基在一个人家里做工，女主人用柴
火棍打他，他身上进了好多根刺。医生把刺
挑出来的时候说，年轻人，你以后可以吹牛
了，这么多根刺。

再大了点，我开始喜欢看《少年文艺》和
《儿童文学》。我记得我那时有个小学同学，
名叫李昆，个子高高的，她家有好多《少年文
艺》。我就待在他家一直看，天黑了，人家要
吃饭了，我才急急忙忙往家赶。

我妈是个很大条经常丢三落四的人（这
点我倒是一分不差地遗传了下来），我们姐
妹小的时候常去她挂在柜子里的衣服里摸，
十有八九能摸出个一块两块钱的。我们就用
这钱去街头的小亭子买小人书，什么《拇指
姑娘》《聊斋志异》是我们的最爱。

后来回到南方，也是喜欢看连环画，经
常去那些小人书摊看书，很便宜，二三分钱
一本。我记得我有个同学的爸爸是摆小人书
摊的，我常去看，他人不错，让我免费看了不
少书。记得有一套《东游记》，说的是唐僧师
徒四人在美国留学，都是上的耶鲁、哈佛之
类的名牌大学，特搞笑，把我肚子都笑痛了。

上中学的时候流行琼瑶、金庸、三毛的
书，我也不能免俗。不过说实在的，我也从没
有对这些书着迷，觉得琼瑶的书有点酸，里面
的女主角都太作。武侠小说我更喜欢古龙的。
没用对一招一式繁琐的描写，倒挺有点意识
流的味道。记得好像是那本《边城浪子》里有
这样一段对话——“边城远吗?”“人在边城，
边城还远吗?”三毛的书也没有觉得特别有味
道，倒是另外两位台湾作家的作品，印象深
刻，一个是萧丽红的《千江有水千江月》，一个
是於梨华的《又见棕榈》，都很喜欢。我妈是个
影迷，那时候买了不少明星传记，什么阮玲
玉、上官云珠，我都看得津津有味。

再后来我姐姐也不知道从哪借来很多
文学期刊，《当代》《收获》《十月》之类的，我
也跟着看。这么多年过去了，居然还记得那
些让我心动的小说：张承志的《北方的河》，
方方的《风景》，王朔的《空中小姐》，贾平凹
的《天狗》，刘索拉的《你别无选择》，刘心武
的《钟鼓楼》……现在再回头看，都是经典
呢。可见业余读者的眼光不差的，她也许说
不出哪里好，但是好的作品散发出来的魅力
让读者本能地接受它，爱上它，而且对它久
久难以忘怀，这大概就是文字的魔力。

张爱玲是到了大学才开始看的，不知道

为何没有太多感觉。倒是近几年仔细来看，真
是喜欢，太喜欢了。张的语言真是精致又繁
复，写人性真是入木又刻骨，看完惆意漫漫，
唏嘘长叹，这世间的事都给她看得如此透彻。
她是那种天生资质极好又兼后天学蕴深厚的
天才。很多人把她和萧红比。萧红的文字我也
是很喜欢，有一种浑然天成的清新和素朴，但
是觉得她的功力比起张还是稍逊一筹。

去美国只带了一本《红楼梦》，那时没有
什么中文书看，只能反复翻看《红楼梦》，真
是觉得好，去年重读，更觉其妙。最近重读的
还有《空中小姐》，还是觉得好，隔了这么多
年，文字依然散发着清新的气息。

2004年回国的时候满街都是阿来的《尘
埃落定》。买了看，特别喜欢，绝对的天才之
作，轻巧美妙的语言，加上一层淡淡的魔幻
色彩，太妙了。到现在，故事情节都不太记得
了，不知为何就记住了罂粟田的那一幕，因
此也在《暗涌》里一再写到。

最近几年开始写小说，强烈意识到自己
西方文学这里缺了一大块，于是找了一些西
方文学经典看，有特别喜欢的，也有看不下
去的。很喜欢科塔萨尔的小说，很大的原因
是因为我的一个师妹金灿正好是科塔萨尔
的小说集《南方高速》的翻译者。我一看真的
有“开眼”的感觉，原来小说还可以这么写，
太有意思了。另外很喜欢奈保尔的《米格尔
大街》，非常打动人心。陀思妥耶夫斯基怎么
也看不进，只好放弃。

国内文学界的当代作家很多是这几年
写小说才开始接触的，发现写得好的人实在
是太多了。非常喜欢的有叶弥、田耳、鲁敏、
弋舟、蒋韵、魏微、张楚和孙频。方方和苏童
是从小就喜欢的。方方最近写的《软埋》，非
常犀利。方方是个仗义直言的作家，为人为
文都是一流。上大学的时候开始看苏童，最
近看了他好些短篇，真是功夫到家了，他去
年写的短篇《玛当娜生意》回味无穷，盛世里
生出来的呓语，真是好。

最喜欢的还是格非，《江南三部曲》，喜
欢极了，诗意的语言，严谨的逻辑，精巧的结
构，宏大的格局再加上丰沛的情感，真是好。
我的长篇《狂流》最后一章引用的诗歌就是

《春尽江南》结尾的一首诗，算是对他的一个
致敬。后来又看了他的《望春风》，还是喜欢，
举重若轻和幽微诗意的表述，实在是好。还
有他的《褐色鸟群》，很意识流，看不太懂，但
是整篇如水如幻的表述实在是太美了。文字
之美，意境之美，真是好。

想想这世上好书实在太多，多得像世间
的盐，数不清。只是，碰到哪本书，哪个作者，
大概也是个缘分，讲的是文缘。吾生也有涯，
而知也无涯，且随缘漫读，以慰平生。文字里
的好是一种回味深长的好，是多年后回首都
会记起的好。世间万物，各有所好，愿君能撷
文字之好。

（二湘，邵阳市人，毕业于北京大学和美
国得克萨斯大学奥斯汀分校，计算机硕士，
著有中短篇小说集《重返2046》和长篇小说

《狂流》《暗涌》）

暇观亭书话

不是读书人
二湘

上世纪80年代早期，我还
在老家城步三中吃粉笔灰，肖
殿群先生已弃教从戎，做了县
武装部军官。那个年代的人都
有文学梦，招工招干，征婚恋
爱，都喜欢自我标榜爱好文
学。去地里偷个西瓜，不爱好
文学都不甜。我与殿群又毕业
于邵阳师专中文科，自然舍不
得放下手里秃笔，常弄些叫做
小说散文诗歌的玩意儿，满足
一下作家瘾。不像长沙上海北
京，有亲朋故旧同学战友在报
刊当编辑，发稿如发油豆腐，作
文容易变成铅字。城步天高皇
帝远，无刊无报，殿群只好牵头约三五文友，自纂
自编自刻叫做《山径》的油印刊物，自娱自乐。我
也受骗上当，参与其中，没拿过半毛稿酬和编辑
费，还掏出饭米钱倒贴进去，害得想买两张电影票
陪美女学生浪漫一场而不得，年龄老大还找不到
下手对象，只有顾影自怜。

时光无情，后文友们或调走，或忙正业，殿群
也要混军职，办过数期的《山径》无疾而终。再后
来我去市里干文秘，明里写公文，暗中作小说，陆
续在外发过一些中短篇，被组织安排至文联，奉旨
写书，一写二十年。殿群也辗转到了军分区，做上
正团级军官，却仍放不下当年的文学梦，待转业地
方部门当领导，重又偷闲拿起当年弄《山径》时开
笔的《先河》，续成长篇，嘱我作序，隔着靴子，搔搔
他的痒处。

肖殿群的历史小说《先河》以明弘治年间湘西
南苗区“改土归流”和李再万苗民起义为背景，再
现了那个特殊时代特殊地域汉苗、官民、朝野的复
杂关系和矛盾冲突。“改土归流”是改土司自治为
流官管理的意思。湘西南苗区向为“化外”之地，
却又夹在宝庆、桂林汉文化包围圈中，难成独立王
国，故明廷早盯住这个地方，率先试行“改土归
流”，殿群将作品命名为《先河》，确属实至名归。

改土归流主要改官制，其实更是镇压加怀柔，
让苗区弃旧换新，移风易俗，彻底归顺朝廷。不过
国家也好，民族也罢，要想不被淘汰出局，势必主
动或被动改革，以开放心态接受外来先进文化和
新事物。战国赵武灵王胡服骑射，北魏孝文帝革
俗汉化，晚清李鸿章洋为中用等，都是典型例证。
然改朝换代易，舍弃千百年形成的旧秩序旧风习
旧思维，则难上加难！

旧规旧习旧文化定势非常强大，改革阻力重
重，自然不足为奇。苗区改土归流属地域性规模行
动，毕竟也是改革，其难度可想而知。打开《先河》，
始觉为地方民间故事，视野和格局似乎有限，可随
着阅读的不断深入，作品故事情节的向前延伸，人
物冲突的循序渐进，苗汉风情的多维展现，才意识
到这部小说的价值正是以点带面，以小见大，以苗
区方寸之地的风云际会，极富传奇地演义出中华各
民族长期以来撕裂粘合，粘合撕裂，再撕裂再粘合，
最后实现民族大融合的痛史。痛史自然是痛苦的
残酷的无情的，可没有这种痛苦经历，就没有中华
民族的生生不息，这是民族大融合的价值指归，也
是《先河》的意义所在。

小说是人类的秘史，《先河》以文学手法，形象
地解密了改土归流背景下，湘西南苗民与外来汉文
明包括政治行为、生产方式及文化姿态诸方面，从
隔膜到对峙到相互渗透的全过程。真实可感，生动
有趣，又发人深省，不是史志，却能抵达史笔志墨抵
达不了的历史的深处和细部，实在可喜可贺。相信
读者跟我一样，也能引起强烈共鸣，由衷喜爱。

（肖仁福，城步人，苗族，著有《官运》《位置》
《仕途》等长篇小说十余部，中短篇小说及随笔数
十篇，出版各类著作六十部）
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最近，由“邵阳红”品牌办和“邵阳红”促
进会策划推出的歌曲《天下邵阳红》，通过湖
南省农博会邵阳专场演唱、湖南省音乐家协
会志愿者之星艺术团演唱，通过文艺界的圈
群传播，已产生了良好的反响。这件由金沙
作词、孟勇作曲的音乐作品，经著名歌唱家王
丽达首唱，经本土歌手张映龙、杨玲平在多个
活动现场演绎，已产生了很好的传播效应。
如何更好地做好“邵阳红”传播文章，扩大传
播效应，还有待各方面形成共识。

一是要充分肯定以音乐方式传播特产品
牌的创意。以音乐传播品牌，有很多成功范
例。在推介地域文化与旅游资源方面，《康定
情歌》《神奇的九寨》《达坂城的姑娘》《太阳岛
上》《我想去桂林》《阿里山的姑娘》，以及歌颂
奇美邵阳的歌曲《崀山红》《南边有片大草原》

《黄桑姑娘》《美丽邵阳》《我们大邵阳》都是有
一定代表性的作品。在推介地方特产方面，
歌咏新疆特产的《吐鲁番的葡萄熟了》，赞美
北京市井文化的《前门情思大碗茶》，传播湘
西特产的《古丈茶歌》，宣传长沙美食的《臭豆
腐香》，都被广为传唱。邵阳作者近年也创作
了一些有关地方品牌特产的歌曲。譬如刘德
才作词的《土家摔碗酒》，石光明作词的《桂丁
茶歌》，杨文国作词的《崀山脐橙香》《百里脐
橙连崀山》。“邵阳红”作为我市重点建设的优
质农产品公共品牌，期待以音乐的方式加大
传播，思路与创意无疑是很好的。关键是歌
曲要好，演唱要好，要适合传播，要传播得广
泛、深远、持久。

二是要充分肯定《天下邵阳红》音乐作品
的成功。作品的总体谋划是很到位的，立意

高远，宏阔大气。请邵阳籍、湖南籍名家作
词、谱曲、演唱，确实出手不凡。我们知道，歌
曲创作忌讳大量堆积地名、人名、物产名，要
在很有限的篇幅内写好“邵阳红”是很不容易
的。这首歌以“丘陵红又红”的邵阳代表性地
貌特征和“山川生精华”的物产特征拉开序
曲。以最有典型性和形象感的菜油、茶油、脐
橙、蜜橘、牛奶、茶叶，以及麻鸭、铜鹅、猪血丸
子等代表性元素入歌，将“稻浪滚滚映彩霞”

“美酒飘香醉华夏”“瓜果挂满春秋和冬夏”
“特产闪亮万户和千家”“采不尽的百草和百
花”“数不尽的美味传佳话”等乐句嵌入其中，
虚实相生，层层递进，强化对“邵阳红”特产的
诗意表达。然后，以“天下邵阳红，邵阳红天
下”为主旋律抒情咏叹，以“红透了资江两岸
的新家园，红遍了海角天涯”自豪自信地形成
尾声与高潮。歌曲的情理逻辑、情感表达都
自然顺畅、融洽得体。作品曲调欢快，抒情色
彩浓郁，既有邵阳花鼓戏特点又有新时代新
农村的现代节奏与气息。整个作品的处理，
既适合独唱、二重唱，也方便改编合唱和用于
广场舞等大众形式传播。总之，这首歌曲属
于大众化和艺术性结合得很好、雅俗共赏的

作品，应该能叫好又叫座。
三是要努力推出更多音乐作品来传播“邵

阳红”，齐唱“邵阳红”。一花独放不是春，万紫
千红春满园。《天下邵阳红》作为第一首综合性
的宣传主题歌已为产业的音乐传播开了一个
好头。我们有理由期待有更多的、歌咏对象更
集中具体的“邵阳红”系列宣传歌曲问世。譬
如，从对产业系列的宣传来说，可以有邵阳红
茶歌，邵阳红酒歌，邵阳红茶油赞歌、卤菜赞
歌、铜鹅之歌、黄花菜之歌等。从对单种产品、
单个品牌的宣传来说，可以有《妈妈的猪血丸》

《相逢开口笑》《花瑶的金银花》，可以有《武冈
空饼歌》《雪峰蜜橘》《茶香古楼》《高沙米花红》
等。只要挖掘好地域特产的历史人文根源，写
好人情乡情家国情，体现出新时代的热情与活
力，这类作品一定大有内容可写，也一定能推
出佳作。作为产品类型丰富、品种数量众多的
千亿产业品牌“邵阳红”，应该有题材更丰富、
风格更多样的音乐作品来为它提供文化支撑，
要以音乐作品集、专场演唱会等多种方式给它
插上更加有力的音乐翅膀。

（汤岚，湖南省作家协会会员，湖南省文
艺评论家会员）

读者感悟

给“邵阳红”插上音乐的翅膀
——从歌曲《天下邵阳红》说起

汤 岚

投稿邮箱：syrbfkb@163.com

（《先河》，历史小说，肖殿群著，团结出版社
2019年10月出版）


